
Anno 4 - Numero 13Periodico di informazione amministrativa, culturale e sociale del Comune di Sovere

www.comune.sovere.bg.it

AUGURI
sovere giornalino dicembre 2015 - Copia.indd   1 18/12/15   15:39



2

AUGURI
 Quando mi metto davanti al computer per scrivere 
gli auguri di Buon Natale il primo pensiero che mi 
passa per la mente è la convinzione che rischio di 
mettere su carta concetti già espressi in passato, ma 
credo sia in gran parte inevitabile.
Incomincio legandomi a quanto succede oggi nel 
mondo, perché a mio avviso anche il sindaco di un 
piccolo paese non può non riflettere sul complicato 
momento che stiamo vivendo, dove concetti legati alla 
pace, alla serenità sono quotidianamente minacciati 
da un nemico che forse non è pienamente conosciuto. 
Anche piccoli gesti come illuminare con i colori del-
la bandiera francese le arcate di Via Bottaini devono 
essere percepiti come il desiderio di vicinanza a chi 
soffre non dimenticando che queste tragedie rischia-
no di diventare la “normalità” solo se non prendiamo 
coscienza che anche noi dobbiamo operare sempre 
perché vocabili come accoglienza, tolleranza, recipro-
co rispetto caratterizzino il nostro vivere quotidiano. 
E questo è sicuramente difficile anche in virtù di una 
situazione economica che non aiuta e colpisce pesan-
temente anche la nostra comunità.
Pensando un po’ alle “cose di casa nostra”, il 2015 
amministrativo è stato caratterizzato dall’importan-
te investimento realizzato alla scuola primaria di Via 
Cavour, che ci ha permesso di risolvere annosi pro-
blemi legati alla sicurezza, all’abbattimento delle bar-
riere architettoniche ed alla riqualificazione energeti-
ca di questo immobile.
E’ un altro tassello legato all’impegno che ci vede 
da sempre attenti alle esigenze del mondo scolastico 
convinti che investire sulle nuove generazioni sia im-
portante e fondamentale.
L’apertura del laboratorio analisi è stata forse mode-
sta sul piano economico ma di grande impatto socia-
le ed i numeri di questi primi  mesi ci dicono che la 
scelta è stata premiante andando incontro soprattutto 
alle esigenze di chi ha più difficoltà negli spostamen-
ti.
Grazie al forte impegno dei componenti della com-
missione delle fra-
zioni e dei volontari 
delle due  parrocchie 
si è  riusciti a realiz-
zare  due importanti 
manifestazioni anche 
a Sellere e Piazza e la 
folta presenza è un bel 
biglietto da visita per 
consolidare anche nei 
prossimi anni questi 
eventi.
Voglio ora  guardare 
anche un po’ avanti 
pensando al prossimo 

anno ed a quello che – pur in presenza di grosse dif-
ficoltà economiche – stiamo programmando nell’im-
mediato. Se la Legge di Stabilità in discussione in Par-
lamento non verrà modificata  avremo la possibilità 
di qualche  investimento e stiamo pensando ad un 
importante intervento sul viale del cimitero a Sove-
re, che presenta ormai da mesi criticità in termini di 
viabilità e sicurezza. Sempre se non ci saranno “sor-
prese” dal governo centrale riusciremo a liberare altre  
piccole risorse che ci permetteranno di portare l’illu-
minazione alla Valle delle Fontane dando finalmente 
risposta alle legittime esigenze dei cittadini che vi abi-
tano; potremo realizzare  una pensilina nella frazione 
Piazza, installare sul territorio tre display perché rite-
niamo necessario portare l’informazione amministra-
tiva  a tutti i cittadini di Sovere ed asfaltare alcune 
zone periferiche.  Piccoli investimenti che speriamo 
di portare a compimento nella prossima primavera. 
Ora sono sicuro  di ripetermi, ma devo ancora una 
volta ringraziare il volontariato che opera costante-
mente sul nostro territorio permettendo di garantire 
servizi essenziali per la comunità che non saremmo 
in grado di realizzare con le nostre sole forze. A tutti 
chiedo di “non mollare” perché siete una forza vitale 
per ogni comunità e molte volte non venite doverosa-
mente riconosciuti.
Concludo queste poche righe augurando a tutti i cit-

tadini un sereno Natale 
nella speranza che la 
serenità non sia solo le-
gata a questo periodo di 
festività ma caratterizzi 
la vita quotidiana in un 
momento che continua 
ad essere caratterizzato 
da forti difficoltà econo-
miche.
Buon Natale e Felice 
Anno Nuovo.

Il sindaco
Francesco Filippini

L’AMMINISTRAZIONE 

COMUNALE AUGURA 

A TUTTI I SOVERESI 

UN BUON NATALE 

ED UN FELICE ANNO NUOVO.
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IL CENTRO PRELIEVI 
DEDICATO A TUTTI I CITTADINI 

DI SOVERE E NON

3

Nelle prime sette settimane 240 utenti 

hanno usufruito dei servizi del nuovo 

centro prelievi. Le code in Ospedale sono 

un lontano ricordo

Sono ormai pressoché trascorsi tre anni dal mio insedia-
mento quale assessore ai servizi sociali di questo paese, 
tre anni impegnativi, sempre vissuti sul sottile “filo di 
equilibrio” tra ciò che avrei voluto fare e ciò che siamo 
riusciti a fare.
L’importante obiettivo che mi ero posto allora e che non 
ritengo a tutt’oggi essere ancora stato realizzato è il rag-
giungimento del “cambiamento culturale” nell’affron-
tare le problematiche sociali che vedono il nostro paese 
protagonista di una visione sanitaria moderna che si apra 
al territorio con idee e progetti innovativi nel rispetto di 
regole di appropriatezza e qualità che ci distinguano.
Ci siamo dotati di un’auto per disabili che ci consente 
di essere autonomi nell’organizzazione dei trasporti per 
disabili e persone non autosufficienti.
Abbiamo acquistato, grazie all’iniziativa “la giunta serve 
in tavola”, tre defibrillatori, uno ci è stato donato dall’A-
VIS Soverese, uno ci è stato donato dalla ditta Elettroca-
blaggi, un’azienda sensibile alle problematiche sociali ed 

INAUGURATO IL NUOVO CENTRO PRELIEVI

Sabato 10 ottobre è stato inaugurato il nuovo centro 

prelievi, ricavato nei locali delle ex poste. Tutti i soveresi e 

non, vi si possono recare tutti i martedì e giovedì mattina 

per effettuare prelievi o consegnare referti per esami. Non 

serve prenotare. Necessaria la prescrizione medica degli 

esami richiesti. Nessun costo aggiuntivo. Se non esentati 

si paga il ticket come in qualsiasi struttura sanitaria 

pubblica. Tempi di attesa molto contenuti. Ritiro degli 

esiti sempre al centro prelievi.
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uno ci è stato donato dalla fonda-
zione UBI Banca; abbiamo quindi 
sei defibrillatori che verranno 
presto posizionati nei centri ne-
vralgici del paese.
Siamo riusciti ad attrezzare 
un locale con spazi lumi-
nosi, un’atmosfera ac-
cogliente, combinata 
con un servizio di 
massima efficienza, 
questa è l’impressione 
che ricevo dagli utenti 
che  accedono alla sala 
d’attesa del Centro Prelievi, 
recentemente inaugurato.
Ho detto “siamo” riusciti 
perché nessun obiettivo 
viene raggiunto se non 
con il contributo di tutti 
ed è con il contributo di tutti gli operatori di questo Co-
mune che riusciamo a porre in essere un cambiamento 
sostanziale rispetto al passato nell’attenzione ai proble-
mi sociali, non solo letti sotto il profilo assistenziale ma 
come ampliamento di servizi alla cittadinanza.
Il Centro Prelievi presenta tutti i vantaggi e il comfort 
dati dalla nuova struttura in un’area centrale del paese 
e rappresenta un vantaggio per l’utente che trova como-
damente fuori casa un servizio che altrimenti comporte-
rebbe un certo disagio. 
Il nostro obiettivo è fare in modo che le persone acceda-
no ai nostri servizi nella maniera più agevole: l’adozione 
del sistema dell’accesso diretto, così come la sistemazio-
ne del nuovo Centro Prelievi nella zona centrale del pae-
se, rispondono proprio a questa esigenza.
Siamo riusciti a portare il servizio nel luogo del paese più 
frequentato e servito dai mezzi pubblici, in modo da ren-
derne il più possibile agevole l’accesso, la fruizione ed 
evitare spostamenti inutili. Per accedere al Centro Pre-
lievi del Comune non sarà necessario prenotare. Al cit-
tadino basterà presentarsi con l’impegnativa del Medico 
di Medicina Generale e con la tessera sanitaria per essere 
sottoposto all’esame del sangue e pagherà, se non esente, 
solamente il ticket sanitario come in qualsiasi presidio 
ospedaliero.
I giorni dedicati al prelievo sono il martedì dalle 7.30 alle 
9.00 ed il giovedì dalle 7.00 alle 8.30. Le refertazioni si 
svolgeranno il martedì dalle 9.30 alle 10.30 ed il giove-
dì dalle 10.00 alle 11.00. Ricordo inoltre che, previa pre-
notazione al numero 348 9029500, sempre nella stessa 
struttura, si può accedere al servizio gratuito di pap test 
svolto dall’ostetrica Palma Brullo. Allo stesso numero, si 
potranno avere informazioni più dettagliate sui servizi 
svolti nella struttura. Con la convinzione di aver reso un 
buon servizio ai miei concittadini colgo questa opportu-
nità per augurarvi un sereno e felice Natale.

Massimo Lanfranchi 
Consigliere delegato all’istruzione ed ai servizi sociali

10.000 KM DI SOLIDARIETÀ      

L’auto della 
s o l i d a r i e t à 
si appresta 
a tagliare il 
t r a g u a r d o 
dei 10.000 
c h i l o m e t r i 
percorsi. Un 
grazie a tutti 
quei volontari 
che da diciotto 
mesi grazie alla loro disponibilità rendono tutto questo 

possibile.

Giovedì 5 
n o v e m b r e , 
incontro a 
Bergamo sul 
cyberbullismo. 
Introduce la 
serata don 
Mazzi, il quale 
saputo che il 
nostro Massimo 
è l’Assessore ai 
Servizi sociali 
accetta di buon 
grado di farsi fare 
una foto.
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A CHE PUNTO SIAMO CON I DEFIBRILLATORI ?
Nel 2012 ci fu un decreto attuativo: il c.d. Decreto Bal-
duzzi, pubblicato in Gazzetta Ufficiale 20 luglio 2013, 
che regolamenta (art.7 comma 11) l’utilizzo dei defibril-
latori, ampliando l’obbligo di dotazione di un defibril-
latore alle società sportive sia professionistiche che di-
lettantistiche. Ottenuta la fiducia del Senato, il Decreto 
Balduzzi è diventato Legge mantenendo pressoché in-
variato il testo proposto dal Ministro, specie in merito ai 
provvedimenti previsti per la dotazione di defibrillatori 
a tutte le società sportive. Purtroppo la norma di legge 
che ne rendeva obbligatorio il possesso da parte di ogni 
società sportiva entro il 2015, è ferma alla Corte dei Con-
ti. Le centoventimila società sportive dilettantistiche ita-
liane tirano così un sospiro di sollievo, anche perché da 
una recente indagine Assotutela, solo il 4 per cento di 
queste risulta già in possesso di un defibrillatore, mentre 
sono ancora meno quelle dotate di personale in grado di 
utilizzarlo. Il rischio, quindi, è di avere un’apparecchia-
tura salvavita ferma a prender polvere.
Ci siamo lasciati un anno fa con un articolo che citava 
l’acquisto di sei defibrillatori da parte dell’amministra-
zione comunale con il titolo “defibrillatori sì… ma con la 
testa” . Già allora avevo preventivato una situazione di 
criticità riguardo alla formazione di personale autoriz-
zato all’uso di queste apparecchiature e preventivamen-
te avevo iniziato un percorso informativo che passava 
attraverso incontri di apprendimento delle tecniche di 
primo soccorso per passare a conoscenze più specifiche 
sull’uso dei defibrillatori.
Devo dire che mi sono trovato a combattere più sul fron-
te burocratico che sulle adesioni di volontari interessati 
ai corsi qualificanti.
Finalmente adottati tutti gli adempimenti dettati dall’A-
REU, oggi partiamo con i primi corsi che formeranno 

quattro operatori all’interno del Comune dove verrà 
posizionato un defibrillatore nell’atrio d’ingresso e due 
operatori volontari di Piazza di Sovere che opereranno 
sul defibrillatore che verrà posizionato nell’oratorio nuo-
vo di Piazza. Due sono stati consegnati alle due associa-
zioni sportive più grosse, il calcio e la pallavolo sovere-
se; quest’ultima condividerà il defibrillatore posizionato 
nella palestra delle scuole medie con gli altri utenti della 
stessa. Gli ultimi due verranno posizionati uno in orato-
rio a Sovere e l’altro a Sellere. A questo proposito devo 
ringraziare:  i volontari che si sono messi a disposizione 
per essere formati e parteciperanno alla fase attiva che 
prevede la certificazione per l’utilizzo dei defibrillatori; 
don Angelo e don Michele che hanno permesso il po-
sizionamento di due dei defibrillatori all’interno degli 
oratori di Piazza e di Sovere; l’Avis nella persona del suo 
presidente Claudio Carrara, l’Elettrocablaggi azienda di 
Sovere sempre sensibile alle problematiche sociali e la 
fondazione UBI Banca per averci donato tre defibrillato-
ri a completamento del progetto; per ultimo, ma sicura-
mente il più sentito grazie a tutti i partecipanti “la giunta 
serve in tavola” che con la loro generosità ci hanno per-
messo di acquistare i restanti tre. “Chi salva una vita salva 
un mondo intero” è una citazione che si trova nel Talmud, 
un testo ebraico di grande importanza. La nostra spe-
ranza è che nessuno debba trovarsi nelle condizioni di 
usufruire del defibrillatore ma se questo dovesse essere 
la fortunata coincidenza che risolve un dramma, in quel 
momento avremmo dato un senso al nostro operato… 
avremmo reso migliore il mondo intero!
Buon Natale

Massimo Lanfranchi
Consigliere delegato all’istruzione ed ai servizi sociali

Giovedì 5 
n o v e m b r e , 
incontro a 
Bergamo sul 
cyberbullismo. 
Introduce la 
serata don 
Mazzi, il quale 
saputo che il 
nostro Massimo 
è l’Assessore ai 
Servizi sociali 
accetta di buon 
grado di farsi fare 
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LA GIUNTA SERVE 
IN TAVOLA PER... I CARE
Anche quest’anno grande successo per la terza edizione di La Giunta serve in tavola. Il ricavato dell’iniziativa è 
stato utilizzato per finanziare la nuova iniziativa I care proposta ai nostri ragazzi. Un grande grazie agli Amici 
del Santuario, agli Amici dello Spiedo Bresciano ed a chi ha allietato il bel pomeriggio con la sua musica.

sovere giornalino dicembre 2015 - Copia.indd   6 18/12/15   15:40



7

I CARE È PARTITO…

Finalmente è operativo il nuovo spazio extrascolasti-
co di Sovere, un progetto costruito insieme da tutta la 
comunità e gestito dagli operatori della cooperativa 
Sociale Sebina. Lo spazio è aperto martedì, mercoledì 
e giovedì dalle 14.30 alle 17.30, e ha due sedi: l’orato-
rio per i bimbi delle elementari e le scuole medie per i 
ragazzi delle medie.
I care offre spazio per fare i compiti e poi spazi per 
gioco e tanti laboratori Creativi. A novembre e dicem-
bre sono stati realizzati laboratori aperti a tutti e re-
alizzati con l’aiuto di esperti che hanno coinvolto 40 

ragazzi oltre agli iscritti 
all’I Care: I laboratori 
sono stati Graffiti, Care 
Art, Brick Contest e ad-
dobba l’albero (previsto 
per dicembre).
Durante le vacanze na-
talizie speriamo di po-
ter aprire alcune mat-
tine per fare i compiti 
insieme… e poi l’anno 

prossimo laboratori di modellismo, falegnameria,…
arriveranno i volantini quindi mi raccomando non 
perderli e rimani aggiornato andando sulla pagina fa-
cebook I CARE Sovere. Ecco cosa pensano i bambini 
iscritti all’I Care e ai suoi laboratori: 
“E’ bello stare all’I Care perché facciamo le cose insieme” 

“I Laboratori sono interessanti 
e divertenti” 
“Si possono fare tante cose 

diverse insieme con i tuoi 
amici”. Se Vuoi aiutarci a 
tenere aperto I Care puoi 
contribuire in due modi: 
Iscrivendoti allo spazio 
elementari e medie oppu-
re (se sei un adolescente o 
un adulto) proponendoti 
come volontario o come 
esperto per qualche labo-
ratorio: Cosa sai fare??
Per continuare e diventare 
sempre più interessante I  
Care ha bisogno di nuovi 
iscritti, quindi non perdere 
tempo, corri ad iscriverti!!! 
Ti Aspettiamo!                                

 
Gian Mario Longhi

Tutte le info su: 
https://www.facebook.com/icaresovere

sovere giornalino dicembre 2015 - Copia.indd   7 18/12/15   15:40



Irene Colombo
15 anni
Sci Alpino, Rollers Alpine
GSA Sovere - Enjoyski Team Bergamo

Francesco Coronini
12 anni
Roller Alpine
Enjoyski Team Bergamo

Sci alpino (2015): 2° classificata Campionati 
Nazionali CSI; 3° classificata classifica generale 
Campionati Provinciali CSI; Roller Alpine: 
Campionessa Italiana 2014 a Ornavasso (VB); 
1° classificata Classifica Generale Coppa Italia 
(2015); 1° classificata nelle tappe di Coppa 
Italia 2015 di Nembro e Pieve Vergonte (VB); 2° 
class. Campionato Italiano 2015 a Pisogne

Campione Italiano 2014 a Ornavasso (VB)
Campione Italiano e 1o classificato Internazio-
nale a Pisogne (2015)
1° classificato Classifica Generale Coppa Italia 
(2015)
2° classificato nelle tappe di Coppa Italia 2015 
di Nembro e Pieve Vergonte (VB)
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E-mail del 7 settembre 2015 ore 22.48 L’asses-
sore allo sport Michel Lotta scriveva a una as-
sociazione sportiva: …”Serata Campioni: postici-
pata a causa del poco materiale pervenuto … è mia 
intenzione proporla entro l’anno. E la faremo!”…
L’assessorato allo sport, la commissione gio-
vani sport e tempo libero e la commissione 
giovani, credono di aver apportato i giusti 
accorgimenti, vista la scarsa partecipazione 
all’invito effettuato durante l’estate per la re-
alizzazione della cerimonia per l’assegnazione 
dei riconoscimenti sportivi. L’aver posticipato 
la data per l’evento a novembre ci ha consen-
tito di “incontrare”, in un’unica cerimonia, gli 
atleti delle associazioni sportive soveresi e tutti 
gli atleti soveresi tesserati in altre associazio-
ni sportive che durante gli anni 2014 e 2015 si 
sono contraddistinti salendo sul podio per gli 
sport individuali o vincendo il proprio girone 
o campionato nella propria categoria. Sono sta-
ti segnalati ben 95 atleti. Siamo anche consape-
voli, soprattutto per gli sport individuali, che 
qualcuno non è stato raggiunto o intercettato 
in tempo utile per partecipare alla cerimonia. 
Avremo modo di rimediare il prossimo anno, 
consapevoli che la pubblicità, e l’aver potuto 
partecipare all’evento, ci consentiranno di ri-
cevere anzitempo le segnalazioni degli atleti 
meritevoli, e ci consentiranno di realizzare un 
appuntamento legato al mondo dello sport nel 
quale ritrovarsi e raccontare storie di vere di 
sport vissuto (è importante comunicare il ri-
sultato finale raggiunto ma è anche importan-
te raccontare, emozionando, come il risultato 
è stato conseguito). All’assessorato allo sport 
piacerebbe che la cerimonia diventasse un ap-
puntamento fisso del calendario annuale degli 
eventi soveresi e si augura che ogni atleta, alle-
nandosi con costanza e serietà, possa raggiun-
gere i massimi risultati nella propria attività 
sportiva.
Sabato 28 novembre 2015 alle 20.45 presso i lo-
cali della scuola primaria in Sovere sono stati 
“convocati” i 95 atleti soveresi appartenenti 
alle circa venti categorie sportive.  L’Ammi-
nistrazione Comunale ho sostenuto l’evento 
e i membri della Commissione Sport e della 
Commissione Giovani si sono adoperati affin-
ché il tutto funzionasse al meglio. Con questa 
cerimonia l’assessorato allo sport del Comune 
di Sovere ha voluto consegnare un riconosci-
mento agli atleti e alle associazioni sportive 
soveresi che nel 2014 e nel 2015 hanno tenuto 
alto il nome dello sport soverese salendo sui 
gradini dei podi provinciali, regionali, nazio-
nali, europei e mondiali. L’assessore allo sport 
Michele Lotta ha rivolto, all’inizio della serata, 
un “sincero augurio di pronta guarigione” al 
motociclista Nicholas Lumina che attualmen-
te è ricoverato presso l’ospedale di Pavia nel 

Matteo Andreini, 
35 anni
Triathlon
A.S. Freezone

Luca Carrara
47 anni
Triathlon
Fitri

Giuseppe Cerea
31 anni
Canottaggio
Canottieri Sebino

Isacco Carrara
18 anni
Sci Alpino
GSA Sovere

Francesco Contessi
50 anni
Tiro a Volo
A.S.D. Tiro al Volo Lovere

Pier Luca Armati
35 anni
Atletica
GSA Sovere

1° class. categoria 
S4  al Triathlon 
dell’Elba – 7° 
assoluto (2015) 

Challenge Vichy 
Triathlon (Fran-
cia) (3.8 km 
nuoto -180 km 
bicicletta-42.2 km 
maratona) Tempo 
totale 13:53:43

Campionati italia-
ni Master (2014): 1° 
classificato specialità 
2 senza timoniere; 2° 
classificato specialità 4 
con timoniere; Campio-
nato Regionale (2014): 
2° classificato specialità 
2 senza timoniere

1° Classificato 
Campionati Na-
zionali CSI (2015)

Campione Provinciale 
2015 di Tiro al volo – 
Fossa olimpica – categoria 
Elite

1° class. - 
39°Campionato 
Nazionale ANA 
corsa in monta-
gna a staffetta 

Pubblichiamo le schede 
di tutti i nostri atleti 
premiati, che si sono 

contraddistinti nel corso 
del 2015

Noemi Tarzia
9 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi
2° classificata al Campio-
nato provinciale catego-
ria giovanissimi (2015)
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TUTTI 
CONVOCATI 

reparto di rianimazione dopo l’incidente av-
venuto durante una gara di motocross sulla 
pista di Dorno. Successivamente sono sfila-
ti gli atleti, presentati dal maestro di sci del 
GSA SOVERE Lidia Maffessanti, e premiati 
dalle autorità e dagli atleti senior.  A tutti i 
partecipanti sono stati consegnati i diplomi 
al merito sportivo come ringraziamento per 
l’impegno dimostrato e per l’aiuto dato per 
far conoscere anche all’estero la comunità 
soverese. 
Coinvolgente è stato il collegamento telefo-
nico con Luca Mascarino che impegnato in 
una due giorni di nuoto a Ravenna ha comu-
nicato l’esito positivo delle sue gare (una me-
daglia di bronzo e una d’oro).  Emozionante 
è stato l’incontro dei due campioni interna-
zionali: Fabrizio Carrara (squadra azzurra 
trota torrente) premiato da Marco Serpellini 
(ciclista dall’invidiabile palmares). Entusia-
smate la presenza dell’atleta paralimpica 
Monica Mognetti della società sportiva Poli-
sportiva Disabili Valcamonica.
Durante la serata sono state proiettate fo-
tografie e filmati che hanno soddisfatto le 
aspettative del numerosissimo pubblico che 
ha assistito alle premiazioni. Gradito è sta-
to il filmato realizzato dal maestro Giovanni 
Cattaneo, nonché presidente della biblioteca 
civica. Moltissimi si sono riconosciuti nelle 
immagini che li ritraevano durante le gare 
sportive e durante i giochi della gioventù 
degli anni ‘80.
Piacevole e costruttivo è stato l’intervento 
dell’assessore allo sport di Pianico, Alessio 
Sigorini che, a sorpresa, ha premiato i Lumi-
na: Nazzareno campione vespa classic 135 e 
suo padre, Maurizio campione e appassiona-
to di moto e di gare di regolarità. Il prossimo 
anno la cerimonia potrebbe essere realizzata 
dai due comuni che sono troppo vicini per 
non essere coinvolti emotivamente per le 
vittorie dei propri cittadini. Al termine del-
la serata l’assessore ai servizi sociali Massi-
mo Lanfranchi ha consegnato ufficialmente 
i due defibrillatori all’Aurora Calcio Sovere, 
e alla Pallavolo Sovere che saranno installati 
rispettivamente presso il campo sportivo e 
nella palestra della scuola Secondaria. 
Agli atleti intervenuti sarà consegnato il 
CD della serata realizzato dagli sponsor che 
hanno creduto e sostenuto l’evento: Eletto-
cablaggi Silusi, Taccolini Drink Store, Sebino 
Cars Groups.
Un sincero ringraziamento a quanti hanno 
reso possibile questa cerimonia.  Grazie dav-
vero!  

Michele Lotta
Assessore allo Sport e Tempo Libero  

Matteo Baldini
8 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi

Isacco Carrara
18 anni
Sci Alpino
GSA Sovere

Luca Cretti
14 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi

Lisa Colombo
11 anni
Roller Alpine
Enjoyski Team Bergamo

Pier Luca Armati
35 anni
Atletica
GSA Sovere

Fabrizio Carrara
45 anni
Pesca Sportiva, 
ASD Pesca Valle San Martino

Federica Benzoni
15 anni
Roller Alpine
Enjoyski Team 
Bergamo

Campione 
provinciale 
Giovanissimi 
(2015)

1° Classificato 
Campionati Na-
zionali CSI (2015)

Campione Regionale 
di Ciclismo su strada 
categoria esordienti (2015)

Campionessa Italiana e 
1° classificata Internazio-
nale a Pisogne (2015)
1° classificata Classifica 
Generale Coppa Italia 
(2015); 1° classificata nel-
le tappe di Coppa Italia 
2015 di Nembro e Pieve 
Vergonte (VB)

1° class. - 
39°Campionato 
Nazionale ANA 
corsa in monta-
gna a staffetta 

Campione italiano (2008-9-10)
1° Campionato del mondo per nazioni a 
squadre – Andorra 2014
1° Campionato del mondo per nazioni a 
squadre – Bulgaria 2015 “Medaglia 
d’oro al valore atletico” per meriti sportivi 
per i risultati conseguiti nel 2013/14 
conferita dal Presidente del CONI  

3° classificata 
Coppa Italia 
(2015)

Noemi Tarzia
9 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi
2° classificata al Campio-
nato provinciale catego-
ria giovanissimi (2015)
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Luca Mascarino
14 anni
Nuoto
Pietro Radici Nuoto

 Mame Daba Mbengue
16 anni
Atletica
Atletica Casazza

Campionati Regionali primaverili di Milano, vasca da 25 
mt (2015): Medaglia d’oro nei 100 e 200 rana, 200 dorso, 400 
misti; Medaglia d’argento nei 200 misti e 1500 stile libero
Campionati Italiani primaverili di Riccione, vasca da 25 mt 
(2015): Medaglia d’argento nei 100 rana, 200 e 400 misti; Me-
daglia di bronzo nei 200 rana; Campionati Regionali estivi a 
Milano, vasca da 50 mt (2015): Medaglia d’oro nei 100 e 200 
rana e nei 200 e 400 misti Medaglia di bronzo nei 200 dorso; 
Campionati Italiani estivi a Roma, vasca da 50 mt (2015):
Medaglia d’oro nei 200 rana; Medaglia d’argento nei 100 
rana; Medaglia di bronzo nei 200 e 400 misti

 1a classificata campionato italiano, 2015, categoria allieve, 
Sondalo (SO) ; 1a classificata Meeting interregionale di atle-
tica, 3000 metri. Cuneo (2015); 182a classificata FIDAL gara 
provinciale di corsa su strada “MemorialCuni”, Scanzoro-
sciate (2015); 2a classificata categoria allieve, “GrandPrix del 
Sebino”  gara nazionale di corsa su strada (2015)

10

Ezio Gazzola
21 anni
MTB Enduro
Biker Val Borlezza

Sara Scolari
12 anni
Tiro con l’arco
Alabarde Camune

Giulia Serpellini
9 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi

Giovanna Pezzotti
33 anni
Triathlon
FORHANS TEAM

Monica Mognetti
30 anni
Atletica e sci nordico
Polisportiva Disabili Valcamonica

Campione Regionale 
di MTB Enduro categoria 
Front (2015)

2° clas con la rappresentativa 
Lombarda, ai campionati italia-
ni asquadre Campione regiona-
le di tiro con l’arco (2015)

3a classificata al Campio-
nato provinciale catego-
ria giovanissimi (2015)

Challenge Vichy Triathlon 
(Francia) Tempo totale 
14:03:28 (5^ di categoria) 
Bardolino (VR), 2015: 33° 
Triathlon Internazionale 
2° classificata Cat S3  

Sci nordico (2014): 1° classificata 1 km cat. seniores Col-
le Isarco (BZ) 3° classificata 3 km a Colle Isarco (BZ); 
Atletica leggera (2015): Campionati Italiani di atletica 
leggera indoor per atleti FISDIR; Ancona 20-22 marzo 
2015 1° classificata 100 metri piani nella cat TF20 3° 

classificata 60 metri piani cat TF20 Campionati Italiani FISDIR di Atletica 
Leggera Macerata 13-14 giugno 2015; 1° classificata oro con record italia-
no staffetta 4x100 metri piani cat TF20; 1° classificata 200 metri piani nella 
cat. TF20; 2° classificata 400 metri piani nella cat. TF20  

Alessandro Lotta
16 anni
Atletica
Atletica Casazza

Mbengue Serigne 
Mbacke
11 anni
Atletica
Atletica Casazza

3° class. categoria 
Allievi ‘Memorial 
Cini’ gara provincia-
le di corsa su strada 
(2015); 3° class. Gran 
Prix del Sebino, cat.
Allievi (2015)

1° classificato 600 
metri, categoria esor-
dienti, Curno (2015)
1° classificato XXVIII 
“Trofeo Ondei”, 
categoria esordienti, 
Urgnano (2015)

1° classificato campionato provinciale, ca-
tegoria esordienti, Fiorano al Serio (2015)
1° classificato “Trofeo Alberto Zanni”, 
corsa su strada, categoria esordienti, 
Vertova (2015) 1° classificato gara pro-
vinciale di corsa su strada “MemorialCu-
ni”, Scanzorosciate (2015) 1° classificato 
gara regionale di corsa su strada “Trofeo 
Iannitto”, Martinengo (2015) 2° classifi-
cato gara regionale di corsa in montagna 
“Trofeo Comune di Vezza d’Oglio” (2015)

Paola Mazzucchelli
50 anni
Atletica
Atletica Paratico
1° classificata di 
categoria al Cam-
pionato regionale 
2015 di corsa in 
montagna. Prema-
na (LC) 
1° classificata di ca-
tegoria Campionato 

italiano 2015 lunghe distanze, 
21 km di corsa in montagna. 
Malonno (BS)
3° classificata di categoria Cam-
pionato italiano 2015 di corsa in 
montagna. Gagliano del campo 
(LE)
7° classificata Campionati 
provinciali 5.000 mt in pista. 
Darfo (BS)

Tale padre, tale figlio….due generazioni di Lumi-
na a confronto. Il figlio, Nazzareno, motociclista 
ha appena vinto la Polini Italian Cup e la KTM 
Rc 390 Cup, il padre (ora messo comunale presso 
il nostro comune) è stato campione italiano 1981 
cat 80 moto AIM. Sovere ha una tradizione moto-
ristica che vorremmo provare a raccontare in uno 
dei prossimi numeri di Informa Sovere.

PALLAVOLO SOVERE - ALLIEVE - 
2° POSTO NEL GIRONE 
Elena Giudici; Sofia Domeneghini; Sofia Bonetti 
Paola Pezzoli; Sara Pezzoli ; Giulia Coronini; 
Sofia Brighenti; Ilaria Pasini; Irene Meloni
Giulia Ghini; Andrea Sofia Sarmenti; Martina 
Zanni; Claudia Camanini
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Antonio Scolari
17 anni
Tiro con l’arco
PHB Arcieri Bergamo

Gaia Zanni
14 anni
Sci Alpino
GSA Sovere

Monica Mognetti
30 anni
Atletica e sci nordico
Polisportiva Disabili Valcamonica

Campione regionale di tiro con 
l’arco (2015); 2°class. al Campio-
nato italiano. Torino (2015)

1° class. ai Campionati 
Nazionali CSI

Sci nordico (2014): 1° classificata 1 km cat. seniores Col-
le Isarco (BZ) 3° classificata 3 km a Colle Isarco (BZ); 
Atletica leggera (2015): Campionati Italiani di atletica 
leggera indoor per atleti FISDIR; Ancona 20-22 marzo 
2015 1° classificata 100 metri piani nella cat TF20 3° 

classificata 60 metri piani cat TF20 Campionati Italiani FISDIR di Atletica 
Leggera Macerata 13-14 giugno 2015; 1° classificata oro con record italia-
no staffetta 4x100 metri piani cat TF20; 1° classificata 200 metri piani nella 
cat. TF20; 2° classificata 400 metri piani nella cat. TF20  

Mbengue Serigne 
Mbacke
11 anni
Atletica
Atletica Casazza

1° classificato 600 
metri, categoria esor-
dienti, Curno (2015)
1° classificato XXVIII 
“Trofeo Ondei”, 
categoria esordienti, 
Urgnano (2015)

1° classificato campionato provinciale, ca-
tegoria esordienti, Fiorano al Serio (2015)
1° classificato “Trofeo Alberto Zanni”, 
corsa su strada, categoria esordienti, 
Vertova (2015) 1° classificato gara pro-
vinciale di corsa su strada “MemorialCu-
ni”, Scanzorosciate (2015) 1° classificato 
gara regionale di corsa su strada “Trofeo 
Iannitto”, Martinengo (2015) 2° classifi-
cato gara regionale di corsa in montagna 
“Trofeo Comune di Vezza d’Oglio” (2015)

Paola Mazzucchelli
50 anni
Atletica
Atletica Paratico
1° classificata di 
categoria al Cam-
pionato regionale 
2015 di corsa in 
montagna. Prema-
na (LC) 
1° classificata di ca-
tegoria Campionato 

italiano 2015 lunghe distanze, 
21 km di corsa in montagna. 
Malonno (BS)
3° classificata di categoria Cam-
pionato italiano 2015 di corsa in 
montagna. Gagliano del campo 
(LE)
7° classificata Campionati 
provinciali 5.000 mt in pista. 
Darfo (BS)

Maria Zoppetti
44 anni
Ciclismo
Cicli Peracchi

Campionessa italiana in 
salita ACSI (2015)
Campionessa regionale 
in salita ACSI (2015)
Campionessa provincia-

le in salita ACSI (2015)

PALLAVOLO 
SOVERE 
Under 16 
3° posto nel 
girone 
e 1°posto nella 
fase finale

PALLAVOLO 
SOVERE 
Giovanissime
1° posto 
nel girone

PALLAVOLO 
SOVERE 
esordienti
white
1° posto 
nel girone

PALLAVOLO 
SOVERE 
Miniallieve

2° posto nel 
girone

Giulia Bianchi ; Alessia Serpellini; Lisa Bianchi; Alice Tapparello; Sara 
Colombo; Sara Bianchi; Giorgia Gelmini ; Sara Masneri; Beatrice Mo-
retti; Virginia Confalonieri; Irene Colombo 

InelaTursic;  Anna Gaioni; Benedetta Bianchi; Jessica Figaroli; Martina 
Bianchi; Michela Meloni; Giulia Volpi; Gaia Domeneghini; Gaida Coc-
chetti ; Marta Vitali; Angela Scolari; Sara Scolari; Elisa Fantini

Marta Manella; Valeria Zanni; Marta Berta; Giulia Pappalardo; Chiara Cat-
taneo; Lisa Colombo; Gaia Cattaneo; Lisa Guizzetti; Alessandra Pezzotti; 

Camilla Bernini; Nadine Zanni; Michelle Lumina; Federica Pezzotti; Sara 
Spumini; Silvia Colombo; Alessandra Santambrogio; MalikaHadhoumi
Nicole Contessi; Gaia Torri; Elena Forchini; 

PALLAVOLO SOVERE - ALLIEVE - 
2° POSTO NEL GIRONE 
Elena Giudici; Sofia Domeneghini; Sofia Bonetti 
Paola Pezzoli; Sara Pezzoli ; Giulia Coronini; 
Sofia Brighenti; Ilaria Pasini; Irene Meloni
Giulia Ghini; Andrea Sofia Sarmenti; Martina 
Zanni; Claudia Camanini
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cell. 3393710383 - tel. 035/982135

ARIA DI FESTA A SOVERE, 
anche le Frazioni si mettono in mostra

Le frazioni sono vive e lo dimostrano con due 
eventi che hanno attirato nei rispettivi centri 
storici numerosi visitatori. Il primo appunta-
mento è andato in scena a Sellere il 21 e il 22 
novembre, una due giorni interamente dedi-
cata al maiale e agli antichi mestieri. La “Por-
sellere- Ol Masädur in cörtil” è stata infatti la 
prima sagra che la Commissione Frazioni ha 
ideato per rendere omaggio al maiale, ai suoi 
derivati e alle figure che un tempo, nei cortili 
di antichi cascinali, preparavano mille preli-
batezze. La festa, che aveva l’obiettivo di far 
scoprire le potenzialità e le bellezze di Sellere, 
si è aperta ufficialmente sabato 21 con l’ani-
mazione musicale del gruppo “BeQuadro” 
del professor Oscar Gelmi ed è proseguita con 
la cena dedicata a una delle ricette regine a 
base di carne di maiale: la porchetta allo spie-
do. Domenica 22, invece, si è tenuto il pranzo 
su prenotazione con ossa di maiale e numerosi 
piatti tipici della tradizione bergamasca. I pre-
senti, in entrambi i giorni di rassegna, hanno 
potuto assistere alla lavorazione della carne a 
cura di norcini qualificati che hanno fatto ri-
vivere tradizioni della cultura contadina, oltre 
a degustare caldarroste, vin brulé e pane con 
salamella. Anche le bancarelle presenti hanno 
riscosso notevole successo grazie alla diversa 
tipologia di merce proposta: dal miele al vino, 
dagli oggetti intagliati nel legno ai biscotti fat-
ti in casa.  Pochi giorni fa – il 6 dicembre – a 
Piazza si è svolta invece la seconda edizione 
dei mercatini di Natale che hanno conferma-
to il grande successo dello scorso anno e che 
hanno attirato sempre più visitatori da fuori 
Paese. La giornata di festa è iniziata intorno 
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gioielli di nostra produzione

riparazione di orologi

CARRARA FLAVIO
SIAMO APERTI 

presso il Borgo del Filatoio
SOVERE

cell. 3393710383 - tel. 035/982135

ARIA DI FESTA A SOVERE, 
anche le Frazioni si mettono in mostra

ITALIV

alle 14, con numerose bancarelle che hanno 
ravvivato il parco vicino alla Chiesa e il per-
corso che porta all’oratorio. Il clima è stato 
riscaldato dalla presenza di vin brulé, caldar-
roste, frittelle, cioccolate e l’immancabile pane 
e salame. Per i bambini il momento più atteso 
è stato l’arrivo di Santa Lucia con la consegna 
delle letterine in Chiesa. La rappresentazione 
è iniziata all’oratorio e, con un corteo di gran-
di e piccini, la Santa è giunta in Chiesa, dove 
ad attenderla c’erano numerosissime persone. 
Prima della consegna ufficiale delle letterine, 
il coro “Voce e Persona”, una realtà di Berga-
mo che ha l’obiettivo di accompagnare coristi 
normodotati e coristi con forme di disabilità 
alla scoperta e alla valorizzazione della pro-
pria voce, ha animato la prima parte con una 
serie di canti religiosi e goliardici. Poi, come 
detto, grande spazio è stato dato a Santa Lucia 
con la preghiera di Don Ernesto e con la con-
segna dei dolcetti a tutti i bambini. Al termine 
dell’evento il professor Gelmi ha rallegrato 
tutti gli animi con “BeQuadro”, un gruppo 
formato da oltre 30 bambini che, cantando e 
suonando, hanno portato a Piazza la magica 
atmosfera di Natale. La festa è proseguita, in-
fine, all’oratorio, dove è stato attivato un ser-
vizio ristoro a cura dei volontari della Parroc-
chia. E proprio a questo proposito, un grazie 
di cuore a tutti i volontari di Piazza e Sellere 
che hanno reso possibile lo svolgersi delle due 
rassegne! Grazie al successo di entrambe le fe-
ste, l’appuntamento è sicuramente fissato per 
l’anno prossimo.

Laura Arrighetti
Commissione delle Frazioni
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SCUOLA PRIMARIA... 
NON SOLO COLORE

Entro il mese di dicembre 2015 si chiuderanno 
definitivamente i lavori di ristrutturazione della 
scuola primaria. 
La prima fase dei lavori ha riguardato l’efficien-
temente energetico dell’edifico ottenuto mediante 
la sostituzione dei serramenti, la sostituzione del-
la centrale termica, l’isolamento del solaio a con-
tatto con l’area sottostante il tetto non  riscaldata; 
la messa in sicurezza con l’esecuzione di alcune 
opere per l’ottenimento del certificato prevenzio-
ne incendi e la realizzazione del nuovo ascensore 
per rendere accessibile ai diversamente abili tutta 
la scuola. Le opere hanno comportato una spesa 
complessiva di €  363.422,78.
Successivamente, con il ribasso d’asta e alcune 
economie del progetto, si è cercato con una serie di 
opere di ammodernare e rendere funzionale l’inte-
ro complesso scolastico, con il collegamento termi-
co alla centrale termica delle scuole della palestri-
na, la demolizione di alcune baracche abusive che 
erano presenti nell’area di pertinenza da anni con 
coperture in eternit, integrando la spesa sopracita-
ta di € 12.430,92. Con la tinteggiatura di entrambi 
gli edifici (scuola e palestra) e le recinzioni, utiliz-
zando un colore identificativo per una funzione 
pubblica, con gradazioni diverse che evidenziano 
il nuovo elemento di collegamento verticale, con 
l’integrazione ulteriore della spesa di € 23.113,47. 
All’interno dell’edificio sono inoltre stati sostitu-
iti i corpi illuminanti pericolanti e altre parti im-
portanti dell’impianto elettrico con una spesa di € 
19.720,08.
Prima di Natale verranno sostituite tutte le tappa-
relle e isolati anche i cassonetti che le contengono, 
al fine di completare del tutto l’involucro dell’edi-
ficio, con un importo di € 19.720,10. L’intero inter-
vento ha comportato quindi una spesa complessi-
va di € 438.427,35 (Iva inclusa).
Un ultimo intervento che verrà effettuato all’in-
terno della scuola al fine di rispondere ad un’esi-
genza più volte evidenziata dalle giovani danza-
trici soveresi, sarà la realizzazione della sala danza 
mediante la sistemazione di un’aula al piano ter-
ra, con la posa di specchi, nuova pavimentazione 
adatta alla danza e delle piccole attrezzature di 
supporto.
L’intervento nel complesso ha davvero cambiato 
volto all’immobile, nonostante i periodi poco feli-
ci dal punto di vista economico, si è cercato con il 
massimo sforzo di utilizzare le risorse disponibili 
al meglio per cercare di ottenere il massimo risul-
tato.

Monica Russo
Consigliere con delega ai Lavori Pubblici, 

Urbanistica, Edilizia Privata e Energie Rinnovabili

Gli alunni della scuola primaria 
ad inizio anno scolastico hanno 

trovato una scuola nuova. Dipinta 
esternamente di un nuovo colore 

che a molti è piaciuto, ad altri meno 

e con molte altre migliorie di cui vi 
diamo conto
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LA SCUOLA COME AMBIENTE 
DI APPRENDIMENTO APERTO, 

INNOVATIVO E INCLUSIVO
A tre mesi dall’inizio della scuola, è già 
tempo dei primi bilanci. Si è concluso un 
anno denso di progetti e iniziative, che 
hanno lasciato un segno profondo e tante 
nuove idee da inseguire.
Il nostro istituto, seguendo un percorso 
iniziato già da alcuni anni, si sta sem-
pre più caratterizzando per un’identità di 
scuola  inclusiva, aperta e – per molti ver-
si – sperimentale. 
Molti sono i progetti che accompagnano i 
ragazzi nel percorso formativo: tra questi 
si segnalano il percorso con la madrelin-
gua inglese (in verticale, dall’infanzia alla 
secondaria), lo sportello di consulenza 
psicopedagogica, l’educazione all’affetti-
vità, l’area alunni migranti e intercultura, 
i laboratori a classi aperte e l’orchestra 
inclusiva, che quest’anno si è arricchita di 
uno splendido coro con più di 50 elementi.
Un posto d’onore è sicuramente rivesti-
to dall’orto inclusivo, che già sta trasfor-
mando l’area verde che circonda l’ex 
bocciodromo. Sono stati piantumati alcu-
ni alberelli da frutta, che presto saranno 
raggiunti da arbusti da piccoli frutti per 
la produzione di marmellate e conserve. 
All’interno delle serre e nell’area all’aperto 
troveranno spazio coltivazioni biologiche 
e sinergiche di semenze ed essenze tipiche e locali, ge-
stite dai nostri ragazzi con l’aiuto dei volontari del paese 
(un grazie di cuore!) e degli ospiti del Centro Socio Edu-
cativo e della Casa di Riposo. La filiera a “km 0” termine-
rà con la preparazione di pietanze prelibate da parte dei 
ragazzi impegnati nel laboratorio di cucina. Il progetto è 
grande ed ambizioso, e mira ad ospitare le scuole del 
circondario per giornate festose all’insegna dell’educa-
zione ambientale.
Sul fronte dell’educazione alla cittadinanza e alla legalità 
sono numerose le iniziative in atto, grazie al preziosissi-
mo supporto del Comitato Genitori: tra queste si segna-
lano il percorso sulla prevenzione alle dipendenze (per 
le classi seconde e terze della secondaria) e gli incontri 
sul cyberbullismo per gli alunni e i genitori. 
L’offerta formativa per i nostri studenti è completata da 
tutte le attività pomeridiane, che stanno trasformando il 
nostro istituto in una vera e propria “scuola aperta”, pun-
to di incontro per i ragazzi anche al di fuori degli orari di 
lezione. Da quest’anno gli edifici della primaria e della 
secondaria ospitano infatti le lezioni musicali di strumen-
to (in collaborazione con il Corpo Bandistico e l’associa-
zione una Nota in Più); il progetto di extrascuola I Care 

- frutto della sinergia con l’amministrazione comunale e 
la parrocchia – con lo spazio di aiuto compiti e i diver-
si laboratori; le proposte culturali e artistiche dell’asso-
ciazione Atelietico; le lezioni di danza dell’Accademia di 
Danza.
L’innovazione didattica è ben rappresentata dal lavoro 
sul curricolo verticale per competenze, dalle sperimenta-
zioni delle classi aperte e, ancor più, dalla trasformazio-
ne della scuola secondaria di primo grado: da quest’an-
no abbiamo infatti rivoluzionato l’organizzazione interna, 
con l’abbandono delle classi tradizionali, sostituite da 
“ambienti di apprendimento” personalizzati dalle diver-
se discipline con l’aiuto delle nuove tecnologie per la di-
dattica. Ogni aula è diventata un ambiente specifico e 
adattato alle esigenze della singola materia che vi viene 
insegnata. Gli alunni, sul modello dei college francesi e 
anglosassoni, si spostano nel corso della mattinata per 
raggiungere l’aula dove si svolgerà la lezione succes-
siva. I vantaggi di questa nuova organizzazione sono 
molteplici, su tutti il desiderio di stimolare un maggior 
benessere degli alunni nello stare a scuola e quindi di 
creare un ambiente più favorevole agli apprendimenti. 
La sperimentazione sta andando molto bene: i ragazzi 
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appaiono molto soddisfatti e i docenti ritengono il nuo-
vo assetto funzionale ed interessante.   L’attenzione alla 
qualità degli apprendimenti dei nostri alunni, ed anche 
le ottime competenze dei nostri docenti nel campo del-
la didattica, sono d’altronde ben testimoniate anche dai 
risultati dei nostri alle scuole superiori e dalle prove In-
valsi 2015 che, per il terzo anno consecutivo, pongono la 
nostra scuola significativamente al di sopra della media 
nazionale. Da questo punto di vista si segnalano in par-
ticolare i risultati degli alunni di origine italiana, che sono 
di assoluta eccellenza. Un dato certamente interessan-
te, capace di sfatare il luogo comune (smentito dai dati!) 
secondo cui un’alta presenza di alunni migranti rallente-
rebbe gli apprendimenti degli alunni italiani. Al contrario 
noi siamo convinti che la presenza di alunni bilingue di 
origine straniera, anche se ormai nati e cresciuti nei no-
stri paesi, rappresenti un elemento di ricchezza e uno 
stimolo importante per i nostri ragazzi, certamente più 
abituati di noi adulti a confrontarsi con la diversità e quin-
di più pronti a diventare cittadini del mondo!

Salvatore Lentini
Dirigente Scolastico IC “D. Spada” Sovere

UN ANNO DI PALESTRE   
Chi utilizza le nostre palestre? Quanto si paga per l’utilizzo delle palestre? Chi le utilizza? 
Chi le pulisce? La tabella sotto prova a rispondere ad una parte di questi quesiti. Oltre all’uso 
scolastico, le palestre sono utilizzate mediamente per quasi sette ore ogni giorno da associa-
zioni o società sportive. Le pulizie, i costi di riscaldamento e tutte le utenze sono pagate dal 
Comune. Le tariffe, come si vede molto basse, sono differenziate a seconda che l’utilizzatore 
faccia o meno corsi a pagamento. La tabella che vi proponiamo considera l’utilizzo delle pa-
lestre comunali (medie ed elementari) nel periodo compreso tra agosto 2014 e giugno 2015.
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UNA SCUOLA AL TOP
Quest’ anno, come sempre, nella nostra scuola è partito il 
progetto C.C.R, Consiglio Comunale dei Ragazzi. Alle ele-
zioni, grazie a coloro che mi hanno votato, ha vinto la mia 
lista ‘TOP SCHOOL’. Abbiamo deciso di chiamarla così per-
ché la nostra scuola deve essere il TOP, ovvero la migliore 
di tutte. Devo ringraziare però anche gli altri candidati, che 
mi hanno affiancato in una competizione bella ed onesta. La 
sfida è iniziata a fine settembre, quando ogni classe terza 
ha scelto un candidato sindaco. Nella mia classe, la 3^A, 
sono stato l’unico a candidarmi, anche perchè ero uno dei 
pochi con una certa esperienza, infatti lo scorso anno ero 
assessore alla cultura. Successivamente insieme al candi-
dato vice-sindaco, Alessandro, abbiamo deciso le proposte e 
fatto i cartelloni; in questo ci hanno aiutato i nostri compagni 
di classe, sempre disponibili per qualsiasi genere di compito. 
La cosa più emozionante è stata la presentazione del no-
stro programma, che è avvenuta in Auditorium davanti alle 
varie classi alla presenza di tutti i candidati sindaci. Il giorno 
delle elezioni eravamo tutti agitati, anche se non pensavo di 
vincere. Quando ho saputo il risultato (81 voti!) ero perciò 
felicissimo.
Durante il giuramento avvenuto in palestra alla presenza del 
sindaco di Sovere e di tutti gli studenti ho nominato i miei as-

tornei sportivi all’oratorio, due iniziative che riscuotono sem-
pre un grande successo.
Una delle proposte della nostra lista era quella di mettere gli 
armadietti nei corridoi per lasciare il materiale prima e dopo 
le lezioni, visto che portarseli in giro per la scuola è piuttosto 
complicato. Il dirigente ci ha comunicato che la scuola ha 
partecipato a un bando per poterli acquistare: speriamo di 
vincerlo!
Infine voglio ringraziare il professor Gelmi, che ogni anno so-
stiene questo progetto. Spero 
di rappresentare al meglio la 
nostra scuola.

Simone Prandini
Sindaco del CCR

sessori: Manella Marta alla Istruzione, Madaschi Alessandro 
all’Ecologia, Danesi Gabriele alla Cultura, Cocchetti Gianlu-
ca allo Sport e Antonio Barcellini ai Servizi Sociali. 
Abbiamo fatto già due incontri del Consiglio e abbiamo già 
deciso alcune iniziative
L’Open day, che si terrà il giorno 23 Gennaio 2016, sarà ani-
mato da noi ragazzi della scuola secondaria in due modi: pri-
ma guideremo i visitatori nel nostro palazzo per fargli vedere 
le aule e gli ambienti di apprendimento, e poi intratterremo 
i ragazzi con dei quiz e delle domande di cultura generale. 
 Uno dei compiti che ci attende è la collaborazione con la 
Casa di riposo per fare compagnia agli anziani durante le 
varie festività. Già l’anno scorso a Carnevale avevamo par-
tecipato a un laboratorio per la creazione delle maschere. 
 Uno degli obbiettivi più importanti è la puliza del cortile e del-
le siepi che lo circondano; infatti durante l’intervallo diversi 
ragazzi si “dimenticano” di utilizzare i cestini per raccogliere 
i rifiuti. La nostra idea è quella di distribuire i cestini per la 
raccolta differenziata in cortile e di organizzare dei turni di 
sorveglianza per controllare che la raccolta avvenga corret-
tamente.
Come ogni anno poi organizzeremo la festa di fine anno  e i 
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PROVA DI EVACUAZIONE 
CON VIGILI DEL FUOCO, PROTEZIONE CIVILE E 118

ESERCITAZIONE O REALTA’?

Lo scorso 17 ottobre gli alunni della scuola primaria sono 

stati coinvolti in una esercitazione che simulava diversi 

scenari per cui si rendeva necessaria l’evacuazione della 

scuola e l’attivazione dei soccorsi. Qualche giorno dopo 

tre scosse di terremoto hanno, purtroppo, trasformato la 

finzione in realtà. Fortunatamente, tutto è andato per il 

verso giusto. Le fotografie testimoniano come i ragazzi 

abbiano vissuto in modo entusiastico le varie fasi dell’e-

sercitazione, facendo tesoro di questa esperienza. Gran-

de eccitazione degli alunni all’arrivo dei pompieri a sire-

ne spiegate. Festeggiatissimi i cani da ricerca. Un grazie 

a tutti i protagonisti dell’esercitazione: l’Ufficio Tecnico 

comunale, la Polizia Locale, i nuclei della Protezione ci-

vile di Sovere, Pianico, Costa Volpino, Rogno, Castro, 

Tavernola e Riva di Solto, i Vigili del Fuoco, il personale 

del 112, il nucleo cinofilo di Orobie Soccorso. Un grazie 

ed un bravi agli alunni, insegnanti e bidelli della scuola 

primaria, protagonisti senza preavviso di questa eserci-

tazione. In queste pagine trovate anche i loro disegni ed 

il loro racconto

Mattinata insolita sabato 17 ottobre, a scuola, per 
gli alunni, le insegnanti, il dirigente e le collaboratrici 
scolastiche alle prese con una evacuazione inaspet-
tata.
Già all’ingresso a scuola le maestre avevano ricevuto 
l’ordine di far mettere le giacche a noi alunni sugli 
schienali delle sedie. Ci sembrava una cosa strana, 
ma, si sa, i comandi delle maestre non si discutono. 
A un tratto si è sentito il triplo suono della campa-
nella, era il segnale di evacuazione. Scattati in piedi, 
indossate le giacche, in fila indiana, secondo l’ordine 
che conosciamo con l’aprifila e il chiudifila, abbiamo 

sgomberato l’edificio e raggiunto il cortile insieme alle 
altre classi. 
Pensavamo di rientrare nelle aule dopo l’appello, 
come sempre avviene per le prove di evacuazione, 
quando abbiamo notato la presenza di persone vesti-
te come gli operatori della Protezione Civile. 
Inaspettatamente abbiamo visto entrare nel cortile il 
camion dei Vigili del Fuoco, che hanno preparato tut-
ta la strumentazione con le pompe e le lance idrovo-
re. Cosa stava succedendo? Non si capiva. 
Elmin aveva notato del fumo grigiastro uscire dal 
camino sopra il tetto della scuola. Forse un incen-
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PROVA DI EVACUAZIONE 
CON VIGILI DEL FUOCO, PROTEZIONE CIVILE E 118

dio? Un cortocircuito nel laboratorio informatico? Un 
guasto agli impianti idraulici ed elettrici? O una peri-
colosa perdita di gas… Anche le maestre non sape-
vano. Presi dalla paura, che iniziava a farsi sentire, 
abbiamo visto arrivare anche l’ambulanza e le unità 
cinofile. 
Ma stavamo sognando? Era tutto così misterioso. Ci 
dissero che mancavano all’appello due alunni di quin-
ta. Forse i cani addestrati erano arrivati per la ricerca. 
Dopo poco dall’edificio è uscito, più pallido che mai, 
Mattia di quinta con la sua maestra, ma ne mancava 
ancora uno. 
Infatti ecco arrivare anche Alessandro che, raggiunto 

il fondo delle scale, è cascato a terra come morto. Gli 
operatori sanitari lo hanno immobilizzato, posto sulla 
barella e caricato sull’ambulanza, che partita a gran 
velocità, fatto un breve tratto di strada, è rientrata nel 
cortile. Alessandro è sceso: camminava regolarmen-
te. Cominciavamo a capire… quella era una simula-
zione, ossia tutto era avvenuto come se si trattasse di 
una vera evacuazione. 
Gli operatori avevano agito realmente e dimostrato la 
loro organizzazione e bravura perfetta. 
Che mattinata! Da ricordare! 

Gli alunni delle classi quarte della primaria di Sovere
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L’ORTO DIDATTICO A SCUOLA
Lo scorso anno scolastico è nata l’idea del progetto “Affetto 
serra”, quando il nostro Istituto ha partecipato al Bando Re-
gionale della Lombardia per la realizzazione di orti didattici. 
Su 230 scuole partecipanti, il nostro Istituto ha conquistato un 
meritevole terzo posto e la nostra avventura è cominciata. Lo 
scorso14 settembre è stato il primo giorno di scuola per i no-
stri alunni, ma anche il giorno in cui l’Ente ERSAF ha avviato i 
lavori, per conto della Regione Lombardia, per la realizzazione 
di due serre complete di impianto di irrigazione. L’area da col-
tivare individuata dal Comune di Sovere è quella sita accanto 
al Bocciodromo.
Durante i primi giorni di scuola i ragazzi hanno seguito i lavori 
con occhio attento e partecipe, mentre i docenti hanno inizia-
to a progettare le prime fasi del nuovo percorso. 
L’idea principale del nostro progetto è  quella di garantire l’in-
clusione scolastica attraverso il coinvolgimento di tutti i plessi 
del nostro Istituto, dall’Infanzia alla Scuola Secondaria di I gra-
do, mettendo insieme la voglia di partecipare dei nostri ragaz-
zi “Speciali”, con l’energia di tutti i loro compagni, desiderosi 
di fare esperienza a stretto contatto con la terra.  Per realizza-
re un orto inclusivo abbiamo voluto coinvolgere le famiglie, gli 
ospiti della Casa di Riposo e i ragazzi del CSE di Sovere, i volon-
tari del paese, le associazioni, realtà aziendali e altre scuole 
presenti sul territorio, agronomi e contadini.
Sin dai primi incontri con esperti esterni, genitori, responsabili 
di altri Enti e associazioni è emerso il desiderio di coltivare 
antiche varietà locali, secondo le tradizioni del passato. L’idea 
successiva è stata quella di creare un orto sinergico e biologi-
co, seguendo il principio che le piante si aiutano a vicenda e 
arricchiscono il suolo se consociate nel modo giusto. 
Si è previsto di suddividere il lavoro per fasi, seguendo un ca-
lendario settimanale di 3 o 4 incontri di un’ora, con gruppi di 
5/6 ragazzi della Scuola Secondaria.
Durante la 1° settimana di attività, tra il 12 e il 16 ottobre, 
abbiamo mosso i primi passi con attrezzi alla mano, stivali e 
guanti e ci siamo cimentati nel raccogliere sassi, rimuovere e 
pulire il terreno dalle erbacce. 

Nella vasta area intorno alle due serre, durante le due setti-
mane successive, tutte le classi della Scuola Secondaria hanno 
trapiantato 11 alberelli da frutto: 6 noccioli, 1 noce, 1 gelso 
bianco e 1 gelso nero, 2 ciliegi. 
Nella 1° settimana di novembre le attività nell’orto si sono 
alternate con la raccolta delle foglie nel cortile della scuola, 
con l’obiettivo di procedere  con la pacciamatura e preparare 
il terreno ad accogliere gli arbusti di piccoli frutti per marmel-
late e conserve.
Il 6 novembre è stato il primo giorno di semina in serra! Con 

I ragazzi del CSE di Sovere con i nostri alunni 
e il sig. Bruno Gervasoni, volontario che ci aiuta
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la temperatura piuttosto calda per il periodo ci siamo detti: 
“Proviamo a seminare cicoria, spinacio e aglio!” Naturalmente 
usando semi biologici.
Dopo due settimane ancora di lavoro è giunto il momento 
dell’accoglienza: il 27 novembre i nonni della casa di riposo 
sono  venuti  a farci visita all’orto e 4 ragazzi volonterosi del 
CSE di Sovere hanno partecipato al trapianto  di piante aro-
matiche e all’annaffiatura in serra fianco a fianco con i nostri 
alunni. 
Ecco allora che l’orto didattico diviene sempre più inclusivo, 
un luogo dove diventa possibile lo scambio di esperienze tra 
generazioni diverse, dove si lavora insieme per un fine co-
mune, collaborando, ognuno con i propri limiti e le proprie 
energie, ciascuno con la propria diversità. La scuola, il Comu-
ne, la Regione Lombardia, rendendo possibile questa realtà, 
hanno reso possibile ai ragazzi di mettere le mani nella terra, 
per lavorarla, conoscerla, capire i suoi tempi di attesa, la sta-
gionalità... Alla lezione in classe si associa quindi l’attività a 
contatto con la natura, rispondendo ai bisogni dei bambini di 
stare all’aperto, di sporcarsi, di avere più spazio oltre i ban-
chi per muoversi, di recuperare una manualità sempre meno 
esercitata. 
Dall’entusiasmo dei ragazzi e dalle richieste continue di voler 
vivere altre esperienze nell’orto, si può capire che ci stiamo 
muovendo nella direzione giusta. Alcuni loro pensieri  meri-
tano di essere citati: “E’ bello e interessante lavorare con gli 
altri!”; “E’ interessante”; “Mi è servito per imparare i metodi 
di coltura”; “Ho imparato come si semina e potrò aiutare il 
nonno nel suo orto!” “Ci siamo divertiti” “Ho imparato che 
tutti sono utili per il compimento del lavoro, anche i ragazzi 
che hanno difficoltà” “E’ bello stare a contatto con la natura 
insieme ai compagni”.  

Natalina Loria
Docente Scuola Secondaria IC Sovere
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LA CLASSE INCONTRA LE TRADIZIONI
Ghiotta opportunità per noi alunni di 1C della scuola 
secondaria di primo grado di Sovere. In occasione della 
festa di San Martino, patrono del paese, abbiamo visi-
tato in anteprima la mostra sugli attrezzi contadini alle-
stita nella chiesetta del Suffragio. Ad accoglierci Mario 
Bonetti del Pés, discendente di una famiglia contadina 
che coltivava un terreno in località “cascina Pés” (da cui 
il soprannome).
Ci  ha accolti con la tipica tenuta del pastore: ol gabà 
(il mantello di lana) sulle spalle, ol comèh (il gilet), gli 
scarpù. L’hobby di raccogliere e conservare strumenti e 
oggetti della tradizione contadina e pastorale è iniziato 
negli anni ‘70; ci ha confidato che è importante ricorda-
re le nostre radici.
Dal 1980 Mario collabora nell’azienda avviata dalla mo-
glie e proseguita insieme al figlio nella loro attività di 
taglio e abbigliamento, in particolare dando consigli per 
quanto riguarda una produzione di nicchia dell’abbiglia-
mento tradizionale del pastore, che in gergo Gaì viene 
chiamato feder (da cui ha preso il nome detta linea di 
abbigliamento). 
Abbiamo seguito con attenzione la descrizione degli 
oggetti presenti e tra caagnì e hcagnì ci siamo tuffati 
nel mondo contadino del recente passato. Tra le tante 
cose, siamo stati catturati in particolare dal Biròcc, il 
calesse a due ruote che troneggiava al centro dell’ex 
chiesetta. A turno ci siamo sistemati “a cassetta” so-
gnando di dare una scrollata alle briglie. Qualcuno ha 
anche approfittato dello hcagnì dè mut (sgabello in le-
gno usato all’alpeggio) e del sedèl (secchio) per simu-
lare una mungitura! Una volta tornati in classe abbiamo 
elaborato delle “schede tecniche” che riportano il nome 
dialettale e quello italiano, la funzione e l’utilizzo degli 
oggetti esposti. Il lavoro andrà ad arricchire l’esposizio-
ne permanente presente all’interno della scuola media, 
ormai un vero e proprio “museo etnografico”.
Prima di lasciarvi i nostri commenti, dobbiamo ringra-
ziare di cuore il maestro Giovanni Cattaneo, che si è 
reso disponibile e ci ha accompagnati con  tanta pa-
zienza nell’ esperienza.

Gli alunni della classe 1C

Mi è piaciuto molto. L’oggetto più bello? o’ hcagnì !!!
Il carro! Bellissimo….
Molto interessante. Mi è piaciuto il biròcc perché ci 
siamo saliti…
La vita dei nostri nonni non è stata facile, questo 
abbiamo imparato.
Mi son divertito ad ascoltare il sig. Mario, ci descri-
veva gli attrezzi in modo simpatico.
Non pensavo di poter salire sul carro…. 
Mi sono divertita a tenere le redini del carro!
Non avevo mai visto una macchina che pettina la 
lana!
Ho capito che un tempo si viveva anche senza TV 
e cellulari: non è impossibile!!!
Quando il Don ci ha fatto salire sul carro….. E non 
volevo ritornare a scuola…
Abbiamo imparato come mungere una mucca, non 
sapevo che i calessi fossero così leggeri.
Ho scoperto nuove cose, cose con cui io non riusci-
rei mai a vivere!
Mi è piaciuta solo la frusta, per il resto mi sono an-
noiato.
Mi è piaciuto un pochino, non tanto perché l’anno 
scorso c’ero già andato. Ho scoperto che i cavalli 
erano testardi e codardi: bisognava usare la frusta 
per farli andare!
Il carro che bello…. Ci hanno fatto persino salire!
Mi è piaciuto tanto perché ci hanno lasciato salire 
sul carro: la guida (Don Angelo che ci ha fatto com-
pagnia per un po’ di tempo) prendeva la frusta e 
la sbatteva sul terreno, facendola schioccare: si è 
sentito un forte rumore!
Ero curioso quando il sig. Mario ha parlato del ma-
cinino del caffè.
Ho scoperto che il calesse veniva usato solo dai 
capi (generale, tenente, capitano). 
L’oggetto più bello che ho visto è stata la frusta.
Non ero mai salito su un calesse, ho potuto anche 
guidarlo…. 

Riceviamo 
e volentieri 

pubblichiamo 
questo articolo dei 

nostri ragazzi
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CORSA CAMPESTRE A SCUOLA!
Al via, sabato 14 novembre, la prima corsa campestre del-
la nostra Scuola Secondaria di Sovere, alla quale abbiamo 
preso parte in 85 alunni di tutte le classi, appartenenti alle 
categorie ragazzi/e e cadetti/e.
Gli alunni hanno risposto alla nuova proposta con entu-
siasmo fin dal momento della notizia della gara. Eravamo 
curiosi di conoscere il percorso, i chilometri da percorrere, 
l’organizzazione delle batterie.
Finalmente il gran giorno è arrivato e noi eravamo molto 
emozionati perché era la prima volta che l’Istituto organiz-
zava una corsa campestre per le vie del paese. Inoltre i 
primi classificati di ogni categoria parteciperanno alle sele-
zioni provinciali da dove usciranno i partecipanti alla finale 
nazionale! Entrati a scuola abbiamo lasciato le cartelle ne-
gli appositi  spazi, ci siamo cambiati, e dopo aver  pinzato 
ognuno il proprio numero sulla maglietta, ci siamo raccolti 
nelle classi e diretti al luogo della partenza. 
Ci siamo riscaldati per prepararci alla competizione, ma 
anche perché quella mattina faceva molto freddo. La prima 
a partire è stata la categoria delle cadette comprendente 
le classi seconde e terze. Il percorso partiva subito con 
una bella salita e già quella è servita a scremare il gruppo. 
Dopo pochi minuti si intravedeva in lontananza una ragaz-
za bionda: era un’alunna di 2^B, e aveva distaccato le altre 
atlete di 40 secondi! La seconda categoria è stata quella 
dei maschi di seconda e mentre loro correvano, noi di ter-
za ci riscaldavamo. Finalmente è arrivato il nostro turno. Ci 
siamo messi in fila sulla riga di partenza e via, la gara è ini-
ziata al fischio del professore. Siamo partiti molto veloce-
mente, imboccando una salita molto impegnativa. La parte 
del percorso nel prato è stata faticosa: l’erba era bagnata 
e si aveva la sensazione che i piedi si incollassero a terra. 
Subito dopo c’era una discesa molto ripida e l’ultimo tratto 
rettilineo di strada lo abbiamo percorso molto velocemente 
fino all’arrivo. A fine gara eravamo stanchi e infreddoliti, ma 
il divertimento e la gioia della competizione hanno alleviato 
la nostra fatica. Gabriele ha detto: “Il percorso è stato duro 
e anche se sono arrivato trentaquattresimo sono molto 
felice perché mi sono divertito e ho visto entusiasmo da 
parte di chi ha partecipato, compresi genitori, nonni e amici 
che seguivano lungo il percorso”. Questo evento ha visto 
coinvolto gran parte del nostro paese, a partire dall’am-
ministrazione comunale che ha fornito un’adeguata sorve-
glianza, anche con la collaborazione del Gruppo Alpini e 
del comitato genitori che ha organizzato una zona ristoro.
Non ultima va segnalata la preziosa collaborazione del no-
stro concittadino Daniele Spada, che con il suo cronome-
traggio ha aiutato i nostri insegnanti a stilare la classifica 
degli arrivi. Un ringraziamento particolare va fatto anche ai 
proprietari dei terreni che hanno consentito il nostro pas-
saggio.
Ci auguriamo che l’esperienza possa ripetersi anche il 
prossimo anno, intanto attendiamo i risultati dell’imminen-
te fase provinciale che si terrà a Bolgare il prossimo 10 
dicembre. 

Alessandro Madaschi, 
3^ A – Scuola Secondaria Sovere
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CANTARE  IN  CORO?
Martedi’  24  novembre 2015

Per la prima volta oggi, a più di un mese dall’inizio dell’attività, 

TUTTI i ragazzi hanno cantato. TUTTI si sono accordati sia mu-

sicalmente che emotivamente. L’energia che si è sprigionata ha 

toccato TUTTI: il silenzio, l ‘attenzione, e la voglia di cantare e 

muoversi erano palpabili. 

Ecco, oggi i ragazzi hanno “sperimentato” la bellezza in una for-

ma a loro decisamente sconosciuta. CANTARE in CORO. Dico 

questo perché credo di appartenere ad una delle ultime genera-

zioni per le quali ogni gita o campeggio, ogni momento col grup-

po era occasione per prendere in mano la chitarra e intonare 

Battisti, Guccini, Bennato..De Andrè. Tra le giovani leve, invece, 

il mettersi a cantare in coro ha perso il diritto di cittadinanza. Non 

è la musica che non interessa più: i ragazzi sono circondati da 

canzoni e molte altre forme sonore, frequentano corsi e scuole di 

musica  ma se cantano lo fanno in una band oppure come solisti. 

Cosa è accaduto oggi di diverso a questi 50 (e passa!) adole-

scenti nativi digitali? Cosa li ha catturati? Cosa li ha fatti decidere 

a mettersi in gioco? A condividere col vicino il respiro, la voce, lo 

spazio? Cosa li ha fatti smettere di dire “non so cantare”, “non lo 

so fare”, “difficileeee”..

Io un’idea me la sto facendo, li aspetto alle prossime prove e 

soprattutto al concerto del 22 dicembre…dove forse avremo tutti 

delle risposte!
Chiudo il cancello dell’oratorio e men-

talmente ringrazio don Michele e don 

Angelo; saluto Carlo che ad ogni prova 

fa trovare la sala in ordine e riscaldata. 

Per la prima volta non mi fermerò in se-

greteria da Elena che risolve e facilita 

le questioni burocratiche: Oggi i ragaz-

zi hanno iniziato a cantare in coro!

 Il futuro che, nella mia testa si prospet-

ta, sarebbe  pensare in coro, muoversi 

in coro, progettare in coro, scrivere il 

prossimo articolo….in coro!! Vittoria Vitali

Insegnante IC “D. Spada” Sovere

Sappiamo tutti quanto sia importante la musica, 
espressa in tutte le sue forme: essa rappresen-
ta il “mezzo” per sfogarsi, per rilassarsi e, so-
prattutto per i giovani, una ragione di conforto 
ed un modo per sentirsi uniti, indipendentemen-
te dal paese di appartenenza. Questo è stato il 
motivo per cui è iniziata la nuova avventura che 
riguarda i corsi musicali del paese.  E’ ai nastri 
di partenza un nuovo progetto che vede l’unio-
ne delle maggiori realtà musicali del territorio: 
“l’Associazione una nota in più” e il Corpo mu-
sicale “Don Giovanni Valsecchi”, sotto la super-
visione dell’Istituto Comprensivo “Daniele Spa-
da”, per dare nuova linfa vitale e riportare un po’ 
di musica ai bambini. Esperimento che, come 
tutte le proposte nuove, ha bisogno di carbura-
re e di trovare il proprio equilibrio, ma le basi ci 
sono e le aspettative anche per gli anni avvenire 
sono solo positive. Un’iniziativa che vede come 
protagonista la passione per la musica e come 
obbiettivo principale la crescita artistica dell’al-
lievo nella sua totalità. Un’offerta che compren-
de tutte le fasce di età ed è rivolta sia a chi già 
ha esperienze musicali, sia a chi vi si avvicina 
per la prima volta. Già fin da piccoli c’è la pos-
sibilità di immergersi nel mondo dei suoni con 
corsi di propedeutica appositamente rivolti ai 
più piccini con lezioni di gruppo in un’atmosfera 
di rilassamento e divertimento che permette ai 
bambini di esprimere in modo naturale e spon-
taneo le loro risposte agli stimoli musicali. I ra-
gazzi un po’ più grandicelli e gli adulti possono 

TUTTI IN  MUSICA

L’Istituto Comprensivo D. Spada, il Corpo 

Musicale D.G. Valsecchi e l’associazione Una 

Nota in Più propongono a ragazzi e giovani di 

Sovere e dintorni una proposta di prim’ordi-

ne. La musica è cultura, la musica è impegno, 

la musica unisce
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TUTTI AL 
CONCERTONatale è alle porte e anche quest’anno il Corpo Musicale D. G. Valsecchi vi invita al concer-to che si terrà il 26 dicembre alle ore 17.00 presso la Chiesa Par-rocchiale di Sovere. Con questo concerto si concluderà il sodalizio con il Maestro Mario Bosio. Attra-verso queste poche righe voglio esprimere la gratitudine a nome di tutta la banda per la pazienza, la dedizione e il tempo che ha dedicato al corpo musicale e alla sua crescita. Aggiungo anche i migliori auguri di uno stimolante futuro musicale sia come musicista sia come Maestro. Grazie anche alla scelta del Maestro Bosio, ossia di accompagnarci fino alla nomina del suo sostituto, è stato possibile individua-re, quale nuovo direttore musicale, ed ecco una prima novità, il Prof. Oscar Gelmi al quale auguriamo, ovviamente, un otti-mo e proficuo lavoro con la nostra “giovane” banda.La seconda novità dell’anno trascorso è quella inerente alla scuola di musica. Da settembre, infatti, è iniziata la nuova scuola di musica in collaborazione con l’associazione “Una nota in più” e soprattutto con l’Istituto Comprensivo Daniela Spada. L’idea, come meglio descritta nell’articolo dedicato, è quella di creare un polo di riferimento per chi volesse impara-re a suonare uno strumento musicale. Vorrei, inoltre, sensibilizzare voi lettori sulla nostra associa-zione evidenziando che, così come tantissime associazioni, vive grazie al tempo che le persone le dedicano costante-mente. E’ un’associazione che non si pone limite di numero anzi è esattamente il contrario. Per questo motivo mi rivolgo a chi ha suonato uno strumento in passato o a chi vorreb-be cimentarsi con una nuova esperienza a prendere contatto con la banda. Inoltre, per far fronte alla possibilità di sostituire alcuni strumenti un po’ desueti, chiedo a chi volesse sponso-rizzare la banda di farsi avanti. Anche in questo caso non ci poniamo limiti di alcune genere. Vi aspetto numerosissimi al concerto del 26 dicembre. Buon Natale!    Mirko Figaroli    Presidente Corpo Musicale D.G. Valsecchicorpomusicalesovere@gmail.com

Sappiamo tutti quanto sia importante la musica, 
espressa in tutte le sue forme: essa rappresen-
ta il “mezzo” per sfogarsi, per rilassarsi e, so-
prattutto per i giovani, una ragione di conforto 
ed un modo per sentirsi uniti, indipendentemen-
te dal paese di appartenenza. Questo è stato il 
motivo per cui è iniziata la nuova avventura che 
riguarda i corsi musicali del paese.  E’ ai nastri 
di partenza un nuovo progetto che vede l’unio-
ne delle maggiori realtà musicali del territorio: 
“l’Associazione una nota in più” e il Corpo mu-
sicale “Don Giovanni Valsecchi”, sotto la super-
visione dell’Istituto Comprensivo “Daniele Spa-
da”, per dare nuova linfa vitale e riportare un po’ 
di musica ai bambini. Esperimento che, come 
tutte le proposte nuove, ha bisogno di carbura-
re e di trovare il proprio equilibrio, ma le basi ci 
sono e le aspettative anche per gli anni avvenire 
sono solo positive. Un’iniziativa che vede come 
protagonista la passione per la musica e come 
obbiettivo principale la crescita artistica dell’al-
lievo nella sua totalità. Un’offerta che compren-
de tutte le fasce di età ed è rivolta sia a chi già 
ha esperienze musicali, sia a chi vi si avvicina 
per la prima volta. Già fin da piccoli c’è la pos-
sibilità di immergersi nel mondo dei suoni con 
corsi di propedeutica appositamente rivolti ai 
più piccini con lezioni di gruppo in un’atmosfera 
di rilassamento e divertimento che permette ai 
bambini di esprimere in modo naturale e spon-
taneo le loro risposte agli stimoli musicali. I ra-
gazzi un po’ più grandicelli e gli adulti possono 

TUTTI IN  MUSICA
scegliere un percorso 
di studio formativo tra 
una decina di strumen-
ti divisi in area classi-
ca, rock, bandistica e 
il canto. Gli aspiranti 
musicisti sono seguiti 
da insegnanti diplomati 
e specializzati che san-
no formare i bambini e 
i ragazzi in questa im-
portante fase evolutiva, 
con entusiasmo e capa-
cità didattica, il tutto cir-
condati dall’ambiente scolastico che mette 
a disposizione i locali insieme alla banda. 
Dal momento che la musica deve essere un 
piacere personale, un aspetto positivo della 
propria vita, i corsi diventano più che un luo-
go di formazione. Qui la musica prende vita 
e le note diventano le parole con cui studen-
ti e insegnanti comunicano.     
Vi aspettiamo numerosi ai saggi natalizi de-
gli allievi per augurarvi Buone Feste: Vener-
dì 18 dicembre ore 20 in Sala consigliare a 
Endine; Sabato 19 dicembre ore 15 presso 
la scuola elementare di Sovere; Domenica 
20 dicembre ore 16 presso la sala consiglia-
re del comune di Pianico.

Alexia Tiberti
Musicista

Concerti da non perdere  Martedì 22 dicembre, al 

termine della Posada concerto di Natale  dell’Or-

chestra Bequadro presso la Parrocchia di Sovere. 

Sabato 26 dicembre, in Parrocchia, Concerto del 

Corpo Musicale D.G. Valsecchi
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… INSIEME E’ BELLO COLLABORARE 
ALLA SCUOLA DELL’INFANZIA 

STATALE “DOTT. F. RISCALDINI”

Anche quest’anno, il progetto Insieme è bello, ci offre 
l’opportunità di ritrovarci con i bambini e collaborare 
con le insegnanti in alcuni momenti di festa. A fine Ot-
tobre, la Castagnata è stata un vero successo grazie 

alla sinergia dei nonni che si sono occupati della cot-
tura delle castagne, dei genitori che le hanno regalate, 
smistate e tagliate.
 Il Comitato Genitori dell’Istituto Comprensivo, all’in-
terno della Castagnata ha organizzato una pesca, con 
la collaborazione delle mamme che hanno donato , 
impacchettato e ai tanti altri ancora, che hanno contri-
buito a rendere speciale questa giornata. Tutto questo, 
oltre a farci vivere un bel pomeriggio di condivisione 
ci ha permesso di raccogliere fondi da utilizzare per 
finanziare alcuni progetti scolastici. 
Prima delle vacanze natalizie tutti i bambini saranno 
coinvolti dalle insegnanti alla realizzazione di un pic-
colo spettacolo che sarà presentato ai genitori e fami-
gliari. Il Comitato Genitori, come tutti gli anni, inviterà 
Babbo Natale a scuola rendendo questo momento an-
cor più speciale e magico, salutando bambini, offrendo 
loro piccoli doni… e perché no anche qualche dolcetto.
In occasione del Carnevale, il Comitato Genitori orga-
nizzerà una festa dedicata solo ai bambini. Un gruppo 
ristretto di mamme, in abiti carnevaleschi trascinerà 
i piccoli nel favoloso mondo del Luna Park, organiz-
zando postazioni, giochi, trucco e parrucco. La festa 
si concluderà con una merenda a base di chiacchere 
e tè.
In fine, per salutare l’anno scolastico e festeggiare tutti 
i bambini,  in particolar modo, quelli di cinque anni che 
passeranno alla Scuola Primaria, verrà organizzata la 
Festa dei Diplomi.     

I Genitori
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“Chi lavora con le mani è un operaio, chi lavora 
con le mani e la testa è un artigiano, chi lavo-
ra con le mani, la testa e il cuore è un Artista.” 
Citazione attribuita forse a San Francesco, che 
abbiamo fatto nostra.
Atelietico è un’associazione di promozione so-
ciale che ha visto la luce da pochi mesi ma è la 
concretizzazione di un percorso lungo anni. Da 
Novembre ha sede nel piano seminterrato delle 
scuole elementari di Sovere.
Atelietico è una fucina di menti, crogiuolo di arti-
sti a tutto tondo: dall’uncinetto alla pittura a olio, 
dalla fotografia al ricamo, dalla cucina alla scul-
tura, alla spray art, al teatro, alla falegnameria…
Atelietico è un luogo d’incontro e di scambio: di 
idee, di esperienze, di vita vera…
Atelietico ha avuto un battesimo di fuoco: Saba-
to 21 Novembre abbiamo realizzato laboratori 
per tutti i bambini della primaria: ogni alunno ha 
partecipato almeno a due laboratori diversi, ci-
mentandosi in arti antiche come il ricamo o con-
temporanee come il fimo, nelle scienze applica-
te ai giochi... o alla cucina.
Quasi contestualmente abbiamo aperto i bat-
tenti a “Miscellanea”: mostra fotografica perso-
nale di Nicola Chiappini (giovane fotoamatore 
che nell’ombra sta riscuotendo notevoli succes-
si vincendo vari concorsi). Sabato 28 c’è stato 
il primo aperitivo con l’artista, dove l’autore ha 
presentato sé e le proprie opere.
In questi giorni inizieranno le proposte per tutti: 
corsi, incontri, attività per ragazzi, adulti e anzia-
ni, con il sogno di trasmettere antiche e nuove 
esperienze, con l’idea che l’arte, la passione per 
le cose belle, la voglia di cimentarsi possa mi-
gliorarci come persone, rendere più bella la vita.
Il nostro motto è “realizziamo arte per realizzare 
persone”. In questo crediamo: l’arte unisce e ci 
migliora.

Se anche voi avete un sogno, un hobby… ciò vi 
rende speciali! Venite a trovarci, potremmo col-
laborare: non cerchiamo Van Gogh, cerchiamo 
persone vere con tanta passione nel cuore!  
Vi aspettiamo nella nostra sede domenica 20 
dicembre con “Arriva Natale”: mercatino del ba-
ratto e dell’artigianato. Potrete partecipare tutti, 
anche i bambini, barattando fumetti, giocattoli, 
…doposci usati. Ci saranno anche artisti all’o-
pera, letture animate, palloncini, trucca-bimbi, 
laboratori e merenda. Sarà un modo per cono-
scerci, per stare insieme qualche ora.
Atelietico è passione per le attività delle mani, 
della testa, del cuore; è passione per l’arte, per-
ché supera ogni confine, ogni barriera. L’arte 
non ha età, non ha razza. L’arte rende speciali, 
unici, …belli. 

Atelietico
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GIORNATA ECOLOGICA

Dopo il  secondo rimando causa maltempo, final-
mente riusciamo a svolgere la giornata ecologica. 
Il ritrovo è al mattino presto presso il piazzale del 
Simpaty a Piazza. Tutte le Associazioni Soveresi  
hanno aderito a questo intervento, unitamente alla 
Commissione Ambiente. L’Amministrazione Comu-
nale fa da capofila per l’organizzazione, con il sup-
porto tecnico di Protezione Civile. Lo scopo 
è pulire la Valle di S.Antonio, 

la parte vicina al ponte 
sulla provinciale; un luogo 
utilizzato impropriamente 
come discarica. E’ molto 
negativo il comporta-
mento di alcuni cittadini, 

abituati ad abbandonare 
rifiuti di ogni genere 

in questa valle e non 
solo. Visto il tema della giornata, 

vengono invitati anche tutti i cittadini e in 
special modo quelli di Piazza. Alcuni aderi-
scono con molto entusiasmo.
Il lavoro è frenetico e ben coordinato : chi 
raccoglie bottiglie di plastica, chi il vetro, chi 
il ferro, chi l’indifferenziato. Tutto viene rigo-
rosamente suddiviso, come previsto nella 

raccolta differenziata. Il piaz-
zale è pieno di bidoni di 

ogni sorta e di sacchi 
colorati, che poi ven-
gono trasportati in 
discarica. Per dare 
qualche numero, 
abbiamo raccolto 
circa 30 sacchi di 

materiale vario. Dalla 
v a l - le abbiamo recuperato 
qualche motorino, matasse di rete e filo  spinato,  
coi quali abbiamo riempito un camioncino intero.
La Valle a poco a poco, assume un aspetto “pulito”, 
dove i colori dell’autunno sembrano ancora più bel-
li! Adesso invitiamo tutta la popolazione a vigilare, 
affinché la zona non torni ad essere una discarica a 

cielo aperto.
Un sentito ringra-
ziamento a tutti per 
l’aiuto e la sensibili-
tà dimostrata verso 
l’ambiente ed un 
grazie anche alla 
Pro-loco, che gen-
tilmente ci è stata 
di “supporto”, con 
panini ed un buon 
caffè caldo……

VALLE 
DI PALEM

Dopo l’importante intervento sul fiume Borlezza 
svoltosi a Marzo, abbiamo completato l’anno  con la 
Valle di Palem. Anche qui si trattava di togliere della 
vegetazione cresciuta nell’alveo, per ripristinare il 
corretto corso delle acque. La parte più a rischio 
era quella in corrispondenza del ponte della strada 
per Bossico.
Il lavoro è stato fatto , sabato 21 novembre, dalla 
Protezione Civile, col coordinamento dell’Ammini-
strazione Comunale .Trattandosi di un intervento 
importante,  è stato necessaria la preventiva auto-
rizzazione dello STER – Regione Lombardia.
La salvaguardia del territorio si fa essenzialmente 
con la prevenzione e noi non ci stancheremo mai 
di ripetere  che, di questi tempi,  tutto questo si può 

fare perché ci sono tan-
te persone che credono 
nell’importanza di un am-
biente pulito e sano  e si 
mettono a disposizione, 
gratuitamente, per effet-
tuare i lavori necessa-
ri.  Ancora un GRANDE 
GRAZIE a tutti.

Angela Bertoletti
Assessore Ambiente Territorio Ecologia                                                                                 
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TERMINATI I LAVORI 
ALLA CASA DI RIPOSO

Nel mese di dicembre dello scorso anno, con un 
articolo pubblicato su questo notiziario, avevamo il-
lustrato il programma dei lavori di ampliamento e di 
adeguamento/manutenzione straordinaria che ave-
vano appena preso avvio in Casa di Riposo. A distan-
za di un anno i lavori sono stati portati a termine e lo 
scorso 17 ottobre la struttura, ampliata e rinnovata, è 
stata inaugurata alla presenza delle autorità e di un 
elevato numero di ospiti esterni.
Con questo intervento abbiamo raggiunto alcuni 
obiettivi importanti che ci eravamo posti all’atto del 
nostro insediamento (fine gennaio 2014), ma pensia-
mo che tanto altro possa essere fatto per migliorare 
ancora l’offerta della nostra Rsa e per aprire sempre 
di più la struttura al dialogo ed alla collaborazione 
con il territorio.
Andiamo ora ad esaminare più nel dettaglio gli in-
terventi che sono stati realizzati. Poco tempo dopo il 
nostro insediamento si era manifestata la necessità 
di realizzare alcuni interventi di adeguamento norma-
tivo antincendio: l’installazione di nuove porte REI, la 
realizzazione di camini evacuatori di fumo, la realiz-
zazione di un anello idrico antincendio e di colonne 

montanti in corrispondenza delle scale di emergenza.
Abbiamo però deciso di inserire questi interventi 
strutturali in un progetto molto più complesso e arti-
colato, avente anche l’obiettivo di migliorare la quali-
tà del servizio all’ospite e, nello stesso tempo, anche 
quello di agevolare alcune attività svolte dal persona-
le in servizio presso la Rsa.
Abbiamo quindi pianificato una serie di opere di ade-

guamento/manutenzione straordinaria e di amplia-
mento della struttura, andando anche ad allargare in 
corso d’opera le aree sulle quali si era inizialmente 
previsto di intervenire. Si era infatti inizialmente pre-
visto di realizzare un intervento più contenuto, con 
un investimento complessivo di  650.000 e, come an-
nunciato anche sulle pagine di questo notiziario, di 
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chiudere i lavori prima dell’estate; a seguito dell’am-
pliamento delle aree di intervento il cantiere ha ab-
bracciato la pausa estiva e si è quindi protratto fino 
ala fine del mese di settembre.
Si è lavorato all’interno di una struttura complessa, 
attiva 24 ore su 24 per tutti i giorni dell’anno, quindi 
le difficoltà operative e gestionali del cantiere sono 
state parecchie ed hanno richiesto un impegno par-
ticolare; le criticità tempo per tempo verificatesi han-
no comportato uno sforzo particolare sia da parte 
dell’Impresa Vigani (assegnataria dell’appalto prin-
cipale) e degli altri artigiani che hanno lavorato nel 
cantiere, sia da parte di tutto il personale in servizio 
presso la Rsa. 
Nella prima fase del cantiere sono state realizzate le 
opere inerenti l’adeguamento normativo antincendio. 
Successivamente si è proceduto al completo rifaci-
mento dei bagni assistiti dei vari nuclei, per dotarli di 
sistemi ed attrezzature di standard qualitativamente 
adeguato; e’ stato ampliato ed adeguato alle nuove 
necessità della struttura lo spazio destinato all’infer-
meria principale; nel nucleo blu, al piano rialzato, è 
stato installato l’impianto di distribuzione centralizza-
ta dell’ossigeno, con presa ad ogni posto letto. 
La parte più rilevante del progetto inizialmente pre-
visto, sia sul piano economico che su quello strut-
turale, è stata la realizzazione di un ampliamento al 
secondo piano dell’edificio, sull’immobile di più re-
cente costruzione; l’ampliamento è consistito nell’e-
secuzione di un nuovo volume di ca. 450 mc., che 

VOLONTARIATO IN CASA 

DI RIPOSO.   Coloro che vo-

lessero dedicare qualche ora 

del proprio tempo al servizio 

di volontariato all’interno della 

Casa di riposo possono pren-

dere contatto con la segreteria 

dell’Ente (035 981096)

si sviluppa esternamente al volume dell’edificio esi-
stente, andando ad occupare parte della grande ter-
razza che era totalmente inutilizzata. Sono stati così 
realizzati un soggiorno/sala da pranzo di ca. 100 mq. 
e un ambulatorio/medicheria. Contestualmente sono 
stati ridistribuiti i locali in corrispondenza della zona 
di collegamento tra il corpo esistente e l’ampliamen-
to, dove sono stati realizzati un locale deposito at-
trezzature, un locale di servizio riservato al personale 
e una nuova camera a due posti letto. 
Con la realizzazione di questo intervento si risolve un 
problema logistico di particolare criticità per gli ospiti 
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stamento temporaneo di un gruppo di ospiti in altre 
camere all’interno della struttura.
Ad ampliamento del progetto iniziale, anche l’area 
d’ingresso alla Rsa e quella di collegamento fra sa-
lone e refettorio principale sono state oggetto di un 
completo adeguamento; così come il parcheggio che 
affaccia su via S. Carlo, che è stato sistemato e reso 
maggiormente fruibile. Numerosi ulteriori intereventi 
di minore entità hanno completato l’area interessata 
dal cantiere.
Dopo avere realizzato un intervento così ampio sulle 
strutture è  stato deciso di realizzare un intervento 
altrettanto importante sulle attrezzature e gli arredi. 
Sono stati riarredati, in particolare: il nuovo refettorio 
e i due refettori preesistenti, l’infermeria oggetto di 
ampliamento, l’atrio d’ingresso, i bagni assistiti e par-
te del salone principale.
La realizzazione del piano di interventi sopra descrit-
ti, sia sulle strutture che sugli arredi, ha comporta-
to un investimento complessivo di ca. 1.000.000 €. 
Abbiamo però già comunicato ufficialmente, anche in 
sede di inaugurazione della struttura, che pensiamo 
di realizzare a breve un ulteriore investimento per la 
sostituzione di tutti i letti con nuovi  letti elettrici, che 
possono meglio rispondere alle mutate esigenze dei 
nostri ospiti
All’atto della nostra nomina ci eravamo posti un 
obiettivo: la copertura economica dell’insieme degli 
interventi sopra illustrati non avrebbe dovuto mini-
mamente gravare sulle rette pagate dagli ospiti. Per 
contribuire alla realizzazione di  tale obiettivo in questi 
mesi abbiamo lavorato anche su una serie di progetti 
di riorganizzazione/razionalizzazione gestionale che 
ci consentiranno, sempre anche nell’ottica di offrire 
un servizio più efficiente ed efficace, il contenimento 
di alcuni costi non direttamente legati all’assistenza 
agli ospiti (fra gli esempi più significativi: servizio di 
portineria, lavanderia e forniture energetiche).  Ab-
biamo anche ricevuto da privati e Aziende soveresi e 
dalla Fondazione Credito Bergamasco contributi che 
ci hanno aiutato nel raggiungimento dei risultati atte-
si. A completamento dell’attività della prima parte del 
nostro mandato, anche a livello gestionale sono stati 
attuati nel frattempo una serie di interventi atti a mi-
gliorare la qualità della nostra offerta; citiamo in parti-
colare la riorganizzazione del servizio di pulizia, una 
parte del quale è stato affidato a personale esterno 
a partire dal secondo semestre di quest’anno, libe-
rando nel contempo alcune disponibilità al personale 
ASA.
In chiusura vogliamo ringraziare tutti coloro che han-
no lavorato alla realizzazione di questo progetto, co-
loro che ci hanno aiutato con i loro contributi e tutto 
il personale in servizio presso la Rsa, che in questi 
mesi ha fornito un supporto fondamentale nella ge-
stione di un cantiere complesso e nel superamento 
delle criticità gestionali che tempo per tempo si sono 
presentate.

Maurizio Meloni 
Presidente RSA di Sovere

del nucleo e si realizzano spazi importanti anche per 
possibili sviluppi futuri. Il nuovo refettorio sarà messo 
a disposizione, oltre che degli ospiti del nucleo verde 
al secondo piano dell’edificio, anche di quelli del nu-
cleo giallo al terzo piano. All’esterno del refettorio è 
stata posata la nuova pavimentazione della terrazza 
– ca. 300 mq. – in materiale antitrauma.
Uno degli interventi non previsti nel progetto iniziale 
e’ stata l’ampia operazione di manutenzione straor-
dinaria e di adeguamento igienico-sanitario che ha 
interessato il nucleo arancio - ubicato al primo piano 
dell’edificio - che iniziava a manifestare i segni del 
tempo; sono state rifatte le pavimentazioni di came-
re e parti comuni, ampliati gli ingressi delle camere 
con l’installazione di  porte a doppio battente, rifatti 
completamente tutti i servizi; e’ stata infine realizzata 
una nuova volumetria per ospitare un  magazzino di 
piano. L’intervento su questo nucleo è quello che ha 
comportato le maggiori criticità logistiche ed ha reso 
necessario, anche per limitarne  il disagio,  lo spo-
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ORARIO DI APERTURA AL PUBBLICO
SEGRETARIO GENERALE

Riceve su appuntamento  

(tel. 035 981107 int. 1)

UFFICI DEMOGRAFICI

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 17,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

Sabato   ore   9,30 / 12,30   

UFFICI SEGRETERIA – PROTOCOLLO – RAGIONERIA
TRIBUTI –  SERVIZI ALLA PERSONA – UFFICIO TECNICO

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 15,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

RICEVIMENTO TECNICO  COMUNALE
Giovedì  ore 16,00 / 18,00
  (Per il pubblico) 

ASSISTENTE SOCIALE
Giovedì  ore 9,30 / 11,30 

UFFICIO POLIZIA LOCALE E COMMERCIO

Lunedì   ore     8,30 / 9,30

Martedì  ore     8,30 / 9,30

Giovedì  ore   17,00 / 18,00   

Venerdì  ore     8,30 / 9,30   

Sabato  ore   11,15 / 12,15

BIBLIOTECA (Tel. 035 981104 - Fax 035 981104)

Lunedì   ore   14,30 / 18,00

Martedì  ore   14,30 / 18,00

Mercoledì  ore   14,30 / 18,00   

Giovedì  ore   14,30 / 18,00   

Venerdì  ore   14,30 / 18,00

GLI AMMINISTRATORI 
RICEVONO:

SINDACO
FRANCESCO FILIPPINI

Sabato  dalle ore 9,00 alle ore 12,00
Previo appuntamento al numero telefonico 

035 981107 interno 1
sindaco@comune.sovere.bg.it

ANGELA BERTOLETTI
Giovedì dalle ore 16,00  alle  ore 18,00

ecologia@comune.sovere.bg.it

MASSIMO PIETRO 
PAOLO LANFRANCHI

Giovedì dalle ore 15,30 alle ore 17,30  
 Previo appuntamento al numero 

telefonico 035 981107 interno 1
servizisociali@comune.sovere.bg.it

MONICA RUSSO
Giovedì dalle ore 16,00 alle ore 18,00

Previo appuntamento al numero 
telefonico 035 981107 interno 2

edilizia.urbanistica@comune.sovere.bg.it

DANILO CARRARA
Riceve previo appuntamento  al numero 

telefonico 035 981107 interno 1
bilancio@comune.sovere.bg.it

MICHELE LOTTA
Riceve su appuntamento 

da richiedere all’indirizzo mail: 
tempolibero.giovani@comune.sovere.bg.it

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it 

Supplemento al numero 24 del 18 dicembre 2015 di Araberara
“La realizzazione di questo numero del Notiziario di Sovere è stata 
resa possibile grazie ai contributi pubblicitari degli inserzionisti.
Per imprese interessate a sostenere l’uscita dei numeri successivi, 
contattare il seguente numero: 3398931742.”
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